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新华社巴黎7月28日电（记者林
德韧 王 梦）在 28日进行的巴黎奥
运会射击男子10米气手枪比赛中，中
国选手谢瑜以240.9环的成绩夺得冠
军，这是中国代表团在巴黎奥运会上
拿到的第三枚金牌。

意大利选手费德里科·马尔蒂尼
和保罗·蒙纳分获银牌和铜牌。

男子 10米气手枪一直是中国射
击队的优势项目，许海峰、王义夫等
名将都曾在这个项目上创造过辉煌。
然而，自 2008年庞伟在家门口夺金
后，中国队一直未能再次获得该项目
的奥运冠军。本届奥运会，射击项目
的规则有所变化，大部分小项的资格
赛和决赛并不在同一天进行，这也给
选手们提出了更大的挑战。在27日进
行的资格赛中，谢瑜打出579环，排名
第六进入决赛。

资格赛结束后，谢瑜经历了一
个状态调整的过程。“昨天晚上睡不
着很难熬，睡了几个钟头不知道，反
正就是感觉刚睡着闹钟就响了。”谢

瑜说。
决赛开始后，谢瑜状态出色，5枪

后排名第二，10枪后排名第三。进入
淘汰阶段，谢瑜越打越出色，逐渐抹
平了与头名的差距。进入到奖牌争夺
阶段，此前领先的马尔蒂尼和蒙纳先
后打出10环以下的低环数，状态稳定
的谢瑜一跃升至第一。

最后一枪前，谢瑜领先马尔蒂尼
0.4环，占据优势。最后一发子弹，马
尔蒂尼率先击发，打出9.5环，谢瑜打
出10.0环，最终收获冠军。

“过程很艰难，结果很甜。”谢瑜
赛后说。他表示，最关键的是自我认
知比较到位，对这种很紧张、很慌的
情况下的自我调节做得比较好。

今年24岁的谢瑜来自贵州，在参
加巴黎奥运会之前，他曾在2023年射
击世锦赛和 2024年射击世界杯分站
赛上拿到过冠军。

“首先非常感谢祖国对我的培
养，再者就是，今天的成功离不开背
后团队的默默付出，我对自己的定义

就是做好自己就好。”谢瑜说。
接下来，谢瑜还将搭档姜冉馨，

参加本届奥运会 10米气手枪混合团
体比赛。

时隔16年

谢瑜为中国队再夺
男子10米气手枪奥运金牌

7月28日，谢瑜在赛后庆祝夺冠。 新华社记者赵丁喆摄

新华社记者林德韧 沈 楠 王 梦

首金，沉甸甸的首金。
1984年，许海峰弹无虚发，为中国

实现奥运金牌“零”的突破。40年后，黄
雨婷和盛李豪这两名未满20岁的小将，
在巴黎奥运赛场展现高超技艺与从容
姿态，用又一枚奥运首金传承荣光。

首金，金灿灿的首金。
对于这枚象征着“第一”与“启航”

的金牌，我们曾执着、曾遗憾，曾热捧、
曾失落。到如今，我们面对它，有了更
开阔的视野和更豁达的心态——胜固
可喜，败亦英雄。

首金如一条丝线，串起中国体育
悠悠 40载。流动的时光印记着一代
又一代运动员的奋进与悲喜；他们的
故事汇于此刻，共同成为时代进步的
历史见证。

创造历史

1984年7月29日，许海峰站在洛
杉矶奥运会的射击场，背后是“零”。

这是那届奥运会最早开始的比
赛之一，也是新中国体育健儿有机
会又有能力竞争奥运奖牌的第一场
比赛。

曾被中国人认为遥不可及的奥
运金牌，悬在了伸手可及的前方。

这一枪，能否击碎阴霾，为梦想
破冰，为中国打开一片新天地？

许海峰做到了，他以 566环的成
绩，力压对手1环，夺得冠军。

“零”，就此改写！
40年来，许海峰一次又一次应

邀向人们讲述拿到奥运首金时的场
景：当时用的不是电子靶，打完之后
需要查验靶纸才能确定最终成绩；
颁奖仪式被推迟了 40分钟，因为组
委会没有想到颁奖时会升起两面五
星红旗，因此需要紧急用直升机从
其他赛场运过来。他也没有预料到
这块金牌的影响力，洛杉矶华侨的
轮番庆祝，归国后受到的热烈欢迎，
都让他受宠若惊。

突破的背后，是艰苦的条件。许
海峰回忆，那个年头，整个安徽省队
只有两支进口枪，谁去比赛谁才能
用。进口子弹也是稀缺资源。参加
1984 年奥运会的时候，他用的是
1975年进口来的子弹。弹头放久了氧
化，长了一层白毛，比赛前还得用油

布把子弹擦干净。
第一次参加奥运会的许海峰，在

训练和比赛之余喜欢去逛超市，兜里
就揣了 30美元，什么都不敢买。看着
洛杉矶的高楼大厦、路上的车水马龙，
他感慨发达国家的生活水平确实高。

改革开放伊始的中国，在并不充
裕的物质条件下起步，以许海峰为代
表的那一代中国运动员，大都有着克
服艰苦条件训练比赛的经历。就是在
这样的条件下，体育健儿们斗志昂
扬，屡屡突破。1979年，体育界率先喊
出“冲出亚洲，走向世界”，引起各行
各业巨大反响。两年后在日本大阪，
女排姑娘以全胜战绩夺得世界杯冠
军，开启五连冠伟业；洛杉矶奥运会
上，在许海峰之后，曾国强、李宁、栾
菊杰、周继红和女排等个人和集体，
也纷纷拿下金牌。

那个年代，全体中国人都憋着一
口气，要向世界证明“我行”。体育以
其独有的魅力和凝心聚气的强大感
召力，成为振奋人心的“排头兵”。

体育让我们融入世界，也让世界
看到我们。

奋力追逐

从 1988年首尔（汉城）奥运会开
始，一直到 2020东京奥运会，女子 10
米气步枪成为奥运首金的固定项目。
随着中国枪手在这个项目上逐步达
到世界顶尖水平，奥运首金，再度进
入了中国队的射程范围。

然而，在特定的时间、特定的项
目上拿到特定颜色的奖牌，本身就是
一项极致挑战，尤其是在追求极致精
准的气步枪项目上。

2000年奥运会前，人们把对首金
的热望寄托在有“天才少女”之称的
赵颖慧身上。那个年代，电视已经普
及，人们对奥运会的关注度逐步提
高。对首金的期待，客观上也给队员
带来了压力。不到 19岁的赵颖慧最
终止步奥运会的资格赛。

2004 年，赵颖慧第二次出征奥
运，以第四名的成绩与奖牌擦肩而
过。而初出茅庐的杜丽，横空出世夺
得冠军，令中国代表团时隔 20年再
度触摸到奥运首金。

作为“80后”，杜丽已吃穿不愁，
但在射击训练上，她也经历过苦日
子。步枪运动员要穿着皮服，但刚开

始训练的时候，她只有支撑性聊胜于
无的旧皮衣，没有裤子。手套是全队
用了十几年的，靶子是队里自己焊
的，子弹每周只能打五发。后来到了
省队、国家队，条件逐步改善，但新皮
服她也常常舍不得穿。

雅典夺金之后，她几乎拿遍了所
有大赛冠军。然而，2008年主场作战，
被寄予厚望的她在首金争夺战中名
列第五。

那时的杜丽，带着深切的遗憾甚
至自责开始副项 50米步枪三姿的赛
前训练。短短几天，她收到很多人亲笔
书写的卡片，上面都是祝福和安慰。

在宽容与鼓励中，她重整旗鼓，
五天后，副项问鼎，逆境重生。“这是
难能可贵的，我们更看重杜丽这种百
折不挠、自强不息的精神。”时任中国
体育代表团副团长崔大林说。

四年后在伦敦，又一位奥运“新
人”易思玲勇夺首金。又过了四年，杜
丽和易思玲在里约奥运会首金争夺
中分获银牌和铜牌。到了 2021 年，

“00后”杨倩最后一枪逆转夺冠，写下
首金传奇的第四页。

从悉尼到东京，中国女枪手留下
了太多悲喜瞬间，但笑与泪，不再唯
独映衬着成与败，而更多凝结着她们
在超越自我的过程中收获的人生况
味。大众对于奥运金牌的认知，也更
加接近体育的本质：赢了，欢呼；输
了，鼓励。

自 1984年之后，中国体育也完
成了诸多“第一”：第一次举办亚运
会、第一次举办奥运会、第一次位列
奥运金牌榜第一、第一次设立全民健
身日。这些第一，凝聚着中国体育人
不懈的拼搏与奋进，也印证着中国综
合国力的不断增强、社会文明的显著
进步、民族自信的巨大提升。

淡定接棒

巴黎奥运会，10米气步枪混合团
体取代女子气步枪，首次成为首金项
目，这成就了黄雨婷和盛李豪共同的
荣耀。两人都是年少成名；得益于越
来越完善的选拔制度，他们早早被发
现、培养。

“00后”的运动员们不用再担心
训练子弹够不够、皮服有没有、冬训
会不会生冻疮。在世界一流的训练条
件下成长起来的中国枪手，没有一丝

松懈，在比赛难度越来越大的今天，
整体成绩仍然在持续逼近极限。

不止于此。
黄雨婷马上就是一名高三学生

了；训练之余，她会抱着书本认真做
功课。受益于体教融合，越来越多的
射击运动员有了上大学的机会。盛李
豪看上去酷酷的，但也会在国际赛场
上用英语跟外国选手交流；看到自己
喜欢的电竞选手，还会克服“社恐”追
个星。他们充满小趣味的网名和头像，
更让冷面枪手秒回寻常少年模样。

许海峰进国家队的年代，还没有
电脑；杜丽进国家队的年代，还没用
智能手机；黄雨婷和盛李豪这一代运
动员，已经想象不到离开手机的生活
了。在休息日，盛李豪会打打游戏，黄
雨婷会逛逛街；射击是职业，但生活
不只有射击。

首金赛后，两名小将淡定回应，
这是自然而然的结果。国家体育总局
射击射箭运动管理中心副主任王炼
则激动落泪。对于射击队这 40年，他
感慨地说，首金是追求，拿到了当然
高兴，但现在人们对首金的看法跟以
前不一样了。

“中国射击运动员今天这样的
自信和豁达，也是新时代带给他们
的。有些国家，训练水平一点不比我
们差，但他们就是压力大，因为真的
是要靠一块金牌改变一个人、一个
家庭的命运。”王炼说，“我们国家已
经走过那个时代了。每个时代有每
个时代的责任，我们现在的运动员
肯定还有不足，但绝对不缺自信和
阳光。”

40年时光流转，金牌、奥运、体育
这些词汇，一方面更为丰富，一方面
更为纯粹。在新时代，中国成功举办
了冬奥会、青奥会、亚运会、大运会等
大赛，带动了三亿人参与冰雪运动；
体育产业蓬勃发展，体育文化欣欣向
荣，体育事业迎来全新局面。

许海峰当年羡慕的超市、汽车，
已经成为中国百姓的日常。杜丽当年
舍不得穿的射击皮服，已经成为队员
标配。从杨倩的美甲到黄雨婷的发
卡，人们不仅关注运动员的成绩，也
关心他们的生活，还更乐于看到他们
在赛场上展示自己、表达个性。

新的时代，奥运首金，不断会有
新的故事、新的表达。

（新华社巴黎7月27日电）

40年，在首金的投影里，看见中国

新华社记者林 昊

巴黎奥运会冲浪项目27日展开首
轮比赛。塔希提提阿胡普的细雨中，中
国选手杨思琪面对镜头微笑着指了指
衣袖上的五星红旗，双手比出了“1”的
手势。随后，她在同组两名对手之前率
先入水，中国冲浪迎来了在奥运会的
首秀。

杨思琪赛后说，自己当时并没有
太紧张。“就是要有自信一些。”她说，

“自己想的就是去完成一道浪就好了。”
比赛开始，15 岁的中国女孩又

成为同组 3人中第一位抓到浪的选
手。她起乘滑行，只可惜最后未能
冲出这道管浪。“第一道浪没有完
成的原因，是自己并没有抓板沿，

以 为 要 出 来 的 时 候 就 被 浪 给 扣
了。”她说。

杨思琪很快抓住了第二道浪，但依
然未能完成。她的两名对手、西班牙选手
埃罗斯塔贝和新西兰选手维特则各自完
成了完整的管浪，得分领先杨思琪。

比赛进行到中段，3名选手一度
都在耐心等待，没有急于尝试。终于，
杨思琪再次抓住一道浪，可惜依然没
能从管浪里出来。她又做了一次尝试，
但这次未能站稳，狠狠摔到浪底，救生
员不得不立即过去将她拉出浪区。

杨思琪在比赛最后阶段依然希
望尝试，但没有得到机会，最终以总
分 5.4分位列小组第三，未能直接晋
级第三轮比赛。埃罗斯塔贝名列小组
第一晋级。

杨思琪依然满意自己的表现。
“今天的浪非常好，我也抓到了几
道浪，虽然都没有完成，已经感觉
非常好了，毕竟在这里训练的时间
并不是很长。”她说，“能在这一轮第
一个下浪，并且抓到了这组的第一
道浪，虽然并没有完成，但是自己
也很开心。”

提阿胡普以巨大的管浪闻名，杨
思琪直到奥运会前夕抵达塔希提备
战时才第一次在这里冲浪，也没有对
管浪进行过专门训练，但她说自己并
不害怕。“其实我并不害怕这里的浪，
所以每次摔倒之后都能再去抓下一
道浪。”

作为本次巴黎奥运会冲浪项目
年纪最小的选手，杨思琪的大心脏让

许多人印象深刻。有拍摄过杨思琪训
练的摄影记者提到她在练习中多次
被浪狠狠拍倒，但依然不断尝试。美
国男子冲浪名将约翰·弗洛伦斯曾在
赛前与杨思琪一起训练。“这里的浪
非常让人恐惧，看到她在这里冲浪、
不断挑战自己的极限，真的不可思
议。”弗洛伦斯对记者说。

杨思琪将在第二轮比赛中面对
秘鲁选手索尔·阿吉雷，争夺晋级资
格。她表示，自己会吸取首轮比赛的
经验。“今天有点着急，抓完第一道浪
后，我还是很忙地去抓了第二、第三
道浪，导致节奏有点乱。”

杨思琪对目标依然非常明确：
“尽量去完成一道非常好的管浪。”

（新华社塔希提7月27日电）

——记中国冲浪勇敢的奥运首秀

“我不害怕这里的浪”

新华社东京7月28日电（记者
冯 翀 杨智翔）由日本有识之士组成
的“中国文物返还运动推进会”27日
在东京举行集会，要求日方返还战争
期间从中国掠夺的文物。

“中国文物返还运动推进会”联
合代表、日本“继承和发展村山谈话
会”理事长藤田高景表示，很多在过
去侵略其他国家、掠夺文物的发达国
家现在开始逐渐归还掠夺的文物。改
正过去的错误，是和解的第一步，把
过去掠夺的文物理所当然地留在自
己国家是不正确的。

藤田指出，日本政府对归还过去
掠夺的文物表现消极，这表明其对战
争的反省仍不够。“希望日本能发自
内心反省过去，改变当前的做法，这
也是我们开始这项运动的契机。”

据“推进会”调查，日本东京大学
综合研究博物馆收藏并部分展出了

日本在伪满洲国盗掘的唐代渤海国
上京龙泉府文物。“推进会”要求东京
大学公开以上述文物为首的、所有以
不当手段获取并收藏至今的文物，并
公开其来源。

“推进会”还表示，今年将继续推
动日本政府返还日本皇宫内的中华
唐鸿胪井刻石及碑亭、靖国神社门外
两尊中国石狮、山县有朋纪念馆内的
中国石狮等中国文物。

当天，约 50名民众从日本各地
前来参加集会。一名东京大学学生在
集会后告诉记者：“我很希望了解东
京大学占有中国文物的情况。在听过
今天的演讲后，我认为我们需要认真
了解历史，切实归还文物。”

“中国文物返还运动推进会”的
创立宗旨是希望推动日本返还中国
文物，实现日中“历史和解”，进而推
动两国关系发展。

日本民众集会要求返还
从中国掠夺的文物

新华社记者陈倩慈 高 博

巨大的月球模型一侧，模拟月表
的凹凸地面上左右放置着返回舱和
着陆器模型，居中的玻璃展柜内，名
为“明月照我还”的嫦娥五号月壤样
品360度缓缓旋转，让围拢过来的参
观民众一睹为快。

22日至28日，“2024泰国未来科
学力量展览会”在泰国诗丽吉王后国
家会议中心举行。在展览会上，泰国
国家天文研究所专为来自中国的嫦
娥五号月壤样品布置了展台，吸引了
大量泰国民众前来参观。

本次展出的月壤样品包括外壳
和月壤两部分，整体宽 17厘米、高
22.89厘米。重 75毫克的月壤被存放
在直径 22毫米的球形空间内，该球
形空间外围是对拼球造型的放大镜
和梯形底座。样品外壳相关数据和造
型各有其寓意。

前来参观的77岁曼谷市民威集
达告诉新华社记者，自己是从电视和
网络新闻上得知嫦娥五号月壤样品
展出消息的。

“我没办法自己去（月球上）实地
感受，现在有月球探测器采集到的样
品展出，这样的机会不容错过。”威集
达用“惊奇”来形容对月壤样品的印
象，她在观看实物之余还认真阅读展
板上有关中国探月工程、月壤采集过
程等科普介绍。

同样惊叹于月壤之奇的还有来
自曼谷一家国际学校的学生丹亚，不
满8岁的他在母亲陪伴下前来观展。

“它看上去不像土壤，倒更像沙子，但
颜色又和一般沙子不一样，我从没有
见过！”即将上小学二年级的丹亚大
胆畅想，等到未来技术进一步发展、
登月就像坐飞机一样容易的时候，自
己就能去月球亲眼看一看。

泰国国家天文研究所所长沙兰
在展览会期间接受新华社记者采访
表示，本次展出广受关注，尤其受到
青少年群体欢迎，他们大多是第一次

这么近距离地观察来自月球的样品。
“相信很多年青一代会因此受到启
发，感受到科学、天文学的魅力。我们
希望能激励他们向未来成为科学家、
工程师的目标努力。”沙兰说。

“2024泰国未来科学力量展览
会”由泰国高等教育、科研和创新部
主办，致力于提升泰国民众对科学、
技术以及创新的热情和认识。据沙兰
介绍，本次展出的嫦娥五号月壤样品
由中国国家航天局出借给泰方展出
一周，是首次亮相泰国。

2023年 10月，在阿塞拜疆召开
的第 74届国际宇航大会上，中国宣
布嫦娥五号月球科研样品将面向国
际开放申请，欢迎各国科学家共同研
究，共享成果。

“我们也在申请一些嫦娥五号
带回的样品，希望用泰国的技术分
析和研究，以便将来设计出自己的
仪器送往月球。”沙兰表示，他相信
与中国合作有助于泰国的能力建
设，从而使泰国空间技术进一步接
轨世界领先水平。

今年4月，中国国家航天局与泰
国高等教育、科研和创新部在北京
共同签署了关于探索与和平利用外
层空间合作的谅解备忘录和国际月
球科研站合作的谅解备忘录。嫦娥
七号任务已遴选搭载泰国研制的

“全球空间天气监测”装置，用于从
月球视角观测宇宙辐射和空间天气，
这将是泰国科学仪器首次从绕地轨
道进入深空。

“我很自豪，我们国家也迈出探索
太空的关键一步……下一次或许可以
去火星。”16岁的钦那巴是来自泰国北
柳府的一名高一年级学生，他与同学
们一起组团前来一睹月壤“真容”。

这次参观也为钦那巴带来新的
灵感和方向。“高中毕业之后，我想去
学空间技术相关的专业。”他告诉记
者，希望能为航天相关领域的发展贡
献自己的力量。

（新华社曼谷7月28日电）

点燃泰民众航天热情

嫦娥五号月壤样品
首次在泰展出

在印度新德里召开的联合国教科文组织第 46届世界遗产大会日前通过
决议，将肯尼亚格迪古城遗迹列入《世界遗产名录》。位于肯尼亚沿海地区基利
菲郡的格迪古城是斯瓦希里城镇的一处遗迹。现存格迪古城遗迹被茂密的原
生森林包围，保留着民居、宗教、城镇建筑以及当时较为先进的水务系统等遗
迹，展现着这片曾经富饶的市镇轮廓，体现了斯瓦希里文明的建筑风格。

2023年4月15日，人们在肯尼亚基利菲郡参观格迪古城遗迹（资料照片）。
新华社记者韩 旭摄

肯尼亚格迪古城遗迹
被列入联合国教科文组织《世界遗产名录》


